

X Simposio de la Sociedad Latinoamericana y Caribeña de Historia
Ambiental (SOLCHA)
Quito, Ecuador 2021

Dra. Marcela Dávalos
INAH-Morelos

TITULO PONENCIA:

Entre naturaleza, basura y contaminación: ¿una ciudad alterna a la
higiene pública? Cuernavaca, principios del siglo XX

Cuernavaca, ubicada a poco más de una hora de la capital mexicana, ha sido internacionalmente conocida como la ciudad de la eterna primavera. Sus más de 400 kilómetros de barrancas constituyen un sistema que, lamentable o afortunadamente, han servido -e incluso sustituido- como sistema de limpieza urbana, es decir, su morfología ha jugado el papel de alcantarillados y tanto su fauna como densidad pluvial permitieron guardar un equilibrio entre los desechos de aguas negras y materias orgánicas. Esta ponencia referirá a ese sistema natural que contrasta con el modelo hausmaniano, el cual ha llevado a Cuernavaca por vías de urbanización alternas.

Se trata, en suma, de exponer cómo derivado de su entorno natural, una urbe logró eludir las políticas higienistas (específicamente drenajes, entubamientos y desecho de basuras) urbanas que predominaron como modelo en el diseño de las urbes desde fines del siglo XIX hasta las primeras décadas del siglo XX.